

Pero al mismo tiempo esta circunstancia da al libro cierta lamentable insuficiencia y superficialidad. Para resumir hay que eliminar muchas cosas. Y en este caso esos capítulos a que nos referimos dejan al lector con el deseo de escuchar algo más, sobre todo algo que cale en mayor hondura.

Otra cosa debe celebrarse en este libro y es su impersonalidad: el autor ha eliminado, hasta donde es posible, el factor subjetivo y al mismo tiempo el elemento anecdótico que hace que muchos libros de viajes se tornen intolerablemente aburridos y pretensivos. Cuando un autor pierde de vista el objeto de su análisis y se dedica a hablar de sí mismo y de sus reacciones psicológicas frente al paisaje o a la obra de arte, inevitablemente cae en el narcisismo. Y nada de esto ocurre felizmente en el libro del Dr. San Martín. Viajar desde la proto-historia, en las Cuevas de Atamira, hasta Roberto Matta en el Instituto de Arte Contemporáneo, es sin duda empresa titánica. La rosa de los vientos de la Tierra se ha rendido dócil y cordial, al empuje peripatético del Dr. San Martín, y más

de una incógnita artística le ha entregado sus secretos. Por todo esto debemos, según lo quiere su prologuista Daniel Belmar, agradecerle el esfuerzo que esta obra entraña. Aunque por nuestra parte hubiéramos preferido que el Dr. San Martín hubiera sacrificado un poco de su concisión para entregarnos a mayores dosis esa "antropología cultural" que la solapa nos anuncia: saber algo más del hombre que construyó las Pirámides, de la sociedad europea de pueblos durante el Renacimiento, del ímpetu que movió a los mensajeros de Buda sobre el Asia suboriental, de los artistas que viajaron en los ejércitos de Alejandro Magno, de los cómo y por qué del arte negro africano, etc. En todo caso, se trata de un buen libro que viene a enriquecer nuestra cultura y que prestará notables servicios a la enseñanza humanística en nuestras universidades.

Dr. Juan Marin

Washington, D. C.

PUBLICACIONES UNIVERSITARIAS

Boletín del Instituto de Literatura Chilena. Año 1, número 2. Mayo de 1962. Del nutrido índice de esta interesante publicación se destacan: "Plan de Investigación y Publicación"; "El derecho de autor y la inscripción de la obra en el Registro de la Propiedad Intelectual", por Ernesto Galliano; "Cartillas bibliográficas de autores chilenos: Fernando Santiván, Federico Gana y Manuel Magallanes Moure"; "Biblioteca del Congreso Nacional de Chile", por José Zamudio; "Reseñas Bibliográficas", por Julio Durán Cerda, Juan Uribe Echevarría, Benjamín Rojas Piña, Pedro Lastra y Raúl Hernán Silva; "Publicaciones de autores chilenos, 1961 y 1962, por Pedro Lastra; "Noticiero bibliográfico americano"; "Escritores fallecidos en 1961"; "Páginas raras de documentación"; *Nuevos Cuentos Militares*, de Olegario Lazo Baeza, juzgados por Federico Gana; "Escritores chilenos premiados en 1961".

La idea de libertad en la obra dramática de Schiller, por Paulius Stelingis. Publicado por el Centro de Literatura Comparada en su colección "El Espejo de Papel". Según se declara en la solapa de esta obra "el Dr. Paulius Stelingis analiza el desarrollo de la idea de libertad en la obra dramática de Friedrich Schiller. Inicia su ensayo con la exposición de la vida y de la personalidad del poeta suabo, siguiendo el desarrollo de su pensamiento desde su obra temprana hasta la de madurez, para concluir con el análisis de la idea de la libertad en el arte". 183 páginas.

La lucha de clases en las primeras décadas de la República de Chile. 1810-1846, por Marcelo Segall. Dividido en: Antecedentes; El uso de la fuerza popular en política; Formación de la industria y del proletariado industrial; La condición de vida de los trabajadores; Las luchas iniciales del proletariado minero;

Evolución política del artesanado del país; El Movimiento Literario de 1842; Las luchas políticas del artesanado. Separata de Anales de la Universidad de Chile, Nº 125, 1962. 47 páginas.

La importancia de la Sociología en la Enseñanza Universitaria, por el profesor Astolfo Tapia Moore. Publicaciones de la Sociedad Chilena de Sociología. Contiene dos estudios: "La importancia de la Sociología en la Enseñanza Universitaria" y "La producción sociológica actual en la América Latina". Imprenta Alfa, 1962. 42 páginas

Afiliación y finanzas sindicales en Chile, 1932-1959, por James O. Morris, Roberto Oyaneder C. y los investigadores ayudantes Alberto Armstrong y Gerardo Hempel. Publicado por el Departamento de Relaciones Laborales del Instituto de Organización y Administración (Insora) de la Facultad de Ciencias Económicas. Dividido en "El movimiento del trabajo"; "Tendencia hacia la Asociación, Tamaño y Poderío"; "Ingresos sindicales"; "Egresos sindicales" y un Apéndice. 192 páginas.

Sobre la inversión de matrices de Leontief, por Enrique Cansado, profesor de Estadística General. El sumario es el siguiente: Resumen Histórico; Definición de Matriz; Principales tipos de matrices; Operaciones algebraicas fundamentales; Sistema de ecuaciones lineales; Modelo de Leontief; Resolución de sistemas e

inversión de matrices; Métodos directos; Métodos iterativos; Métodos de Monte Carlo; Conclusiones y Bibliografía. Impreso en multilith en la Editorial Universitaria. 68 páginas. 1962.

Revista Chilena de Educación Física, Nº 112, abril de 1962. Con el siguiente sumario: "El médico ante el deportismo", por Luis Bisquertt; "Cultura popular y desarrollo económico", por Amanda Labarca; "Juegos acuáticos y recreación en el agua", por Carlos Muñoz; "Organización de la gimnasia extraescolar en Chile", por María A. Pizarro; "Homenaje a la memoria del Dr. Enrique Romero Brest; "Cultura física y cultura intelectual", por Dragomir Mateev; Luis Bisquertt; "Palabras del Director en el acto de despedida a los cuartos años de 1961" y "En la inauguración del curso de actualización de Educación Física". Además, "Crónica" y "Revista de Revistas".

Ocupación y desocupación: Iquique, Antofagasta, La Serena-Coquimbo, Valparaíso-Piña del Mar, Gran Bretaña, Concepción, Valdivia, Puerto Montt, Castro. Marzo de 1962. Publicación del Instituto de Economía de la Universidad de Chile. Esta encuesta fue dirigida por el señor Carlos Clavel, jefe del Departamento de Encuestas del Instituto de Economía. Fueron entrevistados cerca de once mil grupos familiares con un total de 53.158 personas, que representan una población superior a los tres millones de habitantes.